

# ANALISIS KEBIJAKAN WALI KOTA DALAM PROGRAM BANTUAN PENDIDIKAN MASYARAKAT KOTA SURAKARTA (BPKMS) DI KOTA SURAKARTA

*by Suparwi .*

---

**Submission date:** 07-Jun-2023 02:30PM (UTC+0700)

**Submission ID:** 2110876839

**File name:** tadalam-program-bantuanpendidikanmasyarakat-kota-surakart\_1.pdf (291.8K)

**Word count:** 6791

**Character count:** 44398

ANALISISKEBIJAKANWALIKOTADALAM PROGRAM  
BANTUANPENDIDIKANMASYARAKAT KOTA SURAKARTA  
(BPKMS) DI KOTA SURAKARTA

Suparwi, Hadi Mahmud  
UNIBA Surakarta

Abstrak

*Penelitian ini bertujuan untuk mengkaji kebijakan walikota dalam program bantuan pendidikan masyarakat kota Surakarta (BPKMS) Di kota Surakarta.*

*Dari hasil penelitian di dapatkan bahwa implementasi kebijakan BPKMS mulaidari proses penetapan penerima dana BPKMS, pengalokasian dana, laporan pertanggungjawaban dana, dan monitoring penggunaan dana BPKMS sudah berjalan dengan baik dan sesuai dengan PERWALI Surakarta Nomor 11A Tahun 2012.*

*Pelaksanaan BPKMS sudah memberikan hasil yang berdampak positif terhadap obyek kebijakan yaitu masyarakat Kota Surakarta selaku penerima dana BPKMS. Faktor yang mendukung implementasi kebijakan BPKMS antara lain: kondisi sumber daya manusia yang kompeten, saranadan prasarana yang lengkap, teknis pelaksanaan yang baik, dan tingginya motivasi dari lembaga pelaksana BPKMS.*

*Factor penghambatnya antara lain: komunikasi antar semua lembaga terkait yang kurang harmonis, kurangnya alokasi waktu dalam pembuatan laporan pertanggungjawaban BPKMS, pencairan dana BPKMS yang terlambat, dan belum adanya Unit khusus yang menangani BPKMS*

*Kata Kunci : kebijakan walikota, program BPKMS kota Surakarta*

**LATAR BELAKANG**

Pendidikan merupakan salah satu hak asasi yang harus diperoleh manusia. Hal ini sesuai dengan UUD 1945 pasal 31 ayat (1) setiap warga negara berhak mendapat pendidikan ayat (2) menegaskan bahwa setiap warga negara wajib mengikuti pendidikan dasar dan pemerintah wajib membiayainya ayat ( 3 ) menetapkan bahwa pemerintah mengusahakan dan menyelenggarakan suatu system pendidikan nasional, yang

meningkatkan keimanan dan ketakwaan serta akhlak mulia dalam rangka mencerdaskan kehidupan bangsa, yang diatur dengan Undang-undang. Oleh karena itu pemerintah memberikan pelayanan publik yaitu pelayanan pendidikan, sebagaimana tercantum dalam UUD 1945 alenia keempat, yang isisnya “ melindungi segenap bangsa Indonesia dan seluruh tumpah darah Indonesia, memajukan kesejahteraan umum, mencerdaskan kehidupan bangsa dan melaksanakan ketertiban dunia yang

berdasarkan kemerdekaan, perdamaian abadi dan keadilan sosial". Pendidikan merupakan fondasi utama untuk membangun peradaban suatu bangsa. Secara langsung ataupun tidak, pendidikan adalah faktor penting dalam memartabatkan bangsa dan meningkatkan kemajuan suatu bangsa dan negara. Tanpa adanya pendidikan maka suatu negara akan semakin tertinggal oleh maraknya perkembangan jaman yang tidak bisa dihindari lagi. Dengan mulai terbukanya informasi yang tidak ada batas dinamakan dengan globalisasi. Maka tuntutan akan pemahaman ilmu serta penguasaan teknologi sudah menjadi kebutuhan dasar masyarakat yang harus dipenuhi. Pemerintah mengupayakan secara maksimal bagaimana memenuhi layanan akan kebutuhan ilmu pengetahuan dan teknologi tersebut. Pendidikan merupakan suatu proses yang berlangsung seumur hidup baik dilakukan secara formal ataupun informal. Pendidikan anak dimulai dari dalam keluarga, yang kemudian berkembang melalui sekolah dan masyarakat, oleh karena itu begitu pentingnya pendidikan maka pendidikan merupakan tanggung jawab bersama antara keluarga, masyarakat dan pemerintah.

Adanya kapitalisme di dunia sudah mulai merebak merasuki

semua komponen kehidupan bangsa apalagi bangsa yang sedang berkembang dimana aktifitas-aktifitasnya masih dipengaruhi bangsa barat. Begitupun yang terjadi pada sistem pendidikan di Indonesia. Kapitalisme pendidikan tidak bisa dielakkan lagi sehingga terlihat kesenjangan dan muncullah asumsi pada masyarakat bahwa pendidikan hanya diperuntukkan untuk mereka yang mempunyai taraf ekonomi tinggi. Sehingga pada akhirnya masyarakat pun jauh dari pendidikan.

Pendidikan adalah kebutuhan dasar yang harusnya dapat dijangkau oleh semua masyarakat tanpa mengenal strata sosial dalam masyarakat. Namun di era sekarang pendidikan yang bagus pasti diikuti oleh biaya yang tinggi sehingga hanya orang yang mempunyai ekonomi tinggi yang mampu mengaksesnya. Padahal di Indonesia jumlah masyarakat miskin masih cukup memprihatinkan.

Dengan melihat masalah tersebut maka pendidikan tidak lagi menjalankan fungsinya sebagai hal yang mempunyai peranan penting dalam meningkatkan kecerdasan dan ketrampilan penduduk.

Dari berbagai kebijakan dan perhatian yang dibuat pemerintah dalam mengupayakan dan membangun pendidikan nasional,

maka jelaslah bahwa pendidikan ditujukan kepada semua warga negara dan menjadi tanggung jawab bersama. Pendidikan secara nasional tidak akan pernah tercapai tanpa adanya usaha dan kerjasamna serta koordinasi antara semua pihak yang mempunyai andil di dalamnya. Pemerintah, insfrastuktur serta masyarakat sendiri yang menjalankan.

Pemerintah Untuk mencanangkan program pendidikan nasional. Salah satunya yaitu melalui program pendidikan secara nasional. Salah satunya yaitu melalui program Bantuan Operasional Sekolah atau yang dikenal dengan Program BOS yang dianggarkan dari APBD kota Surakarta. Keberadaan progaram BOS diharapkan dapat berfungsi sebagai subsidi untuk meningkatkan akses masyarakat terhadap pendidikan yang berkualitas dalam rangka penuntasan wajib belajar 9 tahun, khususnya bagi keluarga miskin atau kurang mampu untuk meningkatkan akses masyarakat terhadap pendidikan yang merata diseluruh wilayah Negara Kesatuan Republik Indonesia ( NKRI), khususnya bagi masyarakat miskin. Selain program BOS pemerintah melalui Kemendikbud juga telah meluncurkan beberapa program pendukung lainnya, diantaranya adalah Program Bantuan Siswa

Miskin ( BSM ) yang disalurkan dari bantuan APBD I , Program pembangunan/ rehabilitasi ruang kelas dan fasilitas belajar baik yang disalurkan melalui Dana Alokasi Khusus ( DAK ) maupun langsung dari Anggaran Pendapatan Belanja Negara ( APBN ), Biaya Operasional Satuan Pendidikan yang disingkat ( BOSP ) jenjang SD/MI, SMP/MTS,SMA/MA/SMK,Biaya personal disingkat ( BP ) untuk keperluan perorangan termasuk di dalamnya seragam dan peralatan sekolah. ( sumber : SK Walikota No.11-A Tahun 2012).

Setiap daerah mempunyai permasalahan dan penanganan masalah yang sangat beragam. Begitupun dalam mengatasi permasalahan laju penduduk dan pendidikan. Dengan meningkatnya jumlah penduduk berarti penyediaan layanan pendidikan pun harus meningkat mengingat pendidikan adalah kebutuhan dasar guna mempersiapkan masa depan bangsa. Di Kota Surakarta sendiri merupakan salah satu kota yang mendukung Pembangunan pendidikan. Hal ini dibuktikan adanya bantuan pendidikan bagi masyarakat Kota Surakarta atau lebih dikenal dengan BPMKS ( Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta ). Adapun dasar hukum dari pelaksanaan BPMKS pada tahun

2012 yaitu Peraturan Walikota Surakarta Nomor 11-A Tahun 2012 Tentang Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta (BPMKS). Dimana penyelenggaraan program BPMKS dimaksudkan agar penduduk usia sekolah dan peserta didik dapat terlayani dan mengakses pendidikan berkualitas pada jenjang pendidikan dasar dan pendidikan menengah, baik negeri maupun swasta. Namun di Kota

Surakarta masih ditemukan adanya siswa yang tidak melanjutkan sekolah hingga tingkat akhir lantaran berbagai macam sebab, salah satu faktor ekonomi. Mereka yang tidak bersekolah sampai tingkat akhir tersebut berada di jenjang pendidikan SD, SMP, maupun SMA sederajat. Berikut data angka putus sekolah tiap satuan tingkat pendidikan berdasarkan kecamatan di kota Surakarta :

Tabel  
JUMLAH SISWA PUTUS SEKOLAH DI KOTA SURAKARTA  
TAHUN AJARAN 2009/2010 s.d 2011/2012

No	Tahun Ajaran	Putus sekolah Tiap Tingkat							Jumlah
		SD	MI	SMP	MTS	SMA	MA	SMK	
1	2007/2008	23	5	100	7	171	41	302	649
2	2008/2009	43	0	16	16	5	0	50	130
3	2009/2010	32	0	117	20	12	11	181	373
4	2010/2011	25	0	27	0	69	5	32	158
5	2011/2012	28	0	182	1	45	8	244	508

( sumber : disdikpora Surakarta)

Dengan melihat data perkembangan angka anak putus sekolah pada tiap tahunnya yang masih relevan cukup tinggi dan angka putus sekolah pada tahun 2012 yang mengalami peningkatan yang tinggi dibanding dengan tahun sebelumnya, serta melihat dikeluarkannya program BPMKS sebagai salah satu upaya pemerintah kota Surakarta untuk meningkatkan kualitas pendidikan di kota Surakarta. Namun realisasi dari program ini masih banyak ditemukan adanya anak putus sekolah serta

masih adanya beberapa kendala teknis yang dihadapi dalam pelaksanaan program BPMKS seperti telat pencairan dana padahal sudah jelas semua anggaran sudah disiapkan oleh Pemkot untuk penyelenggaraan program BPMKS sesuai anggaran yang tertulis di APBD. Dalam penelitian ini hanya berfokus pada kebijakan Walikota dalam penuntasan BPMKS di Kota Surakarta.

Dari Latar Belakang diatas, penulis merasa tertarik untuk mengadakan

penelitian dan selanjutnya dituangkan dalam bentuk skripsi dengan judul "ANALISIS KEBIJAKAN WALIKOTA DALAM IMPLEMENTASI PROGRAM BANTUAN PENDIDIKAN MASYARAKAT KOTA SURAKARTA DI KOTA SURAKARTA"

#### <sup>47</sup> RUMUSAN MASALAH

Berdasarkan Latar Belakang masalah diatas, maka fokus permasalahan yang akan diteliti dirumuskan sebagai berikut :

1. Bagaimana efek implementasi program BPKMS tahun 2013 di kota Surakarta dalam mensukseskan program wajib belajar pendidikan dasar Sembilan tahun?
2. Apa sajakah kendala yang dihadapi dalam mencapai efektifitas Implementasi program BPKMS Tahun 2013 di Kota Surakarta?

#### TUJUAN PENELITIAN

- a. Untuk mengetahui implementasi program BPKMS Tahun 2012 dilihat dari tercapainya tujuan kebijakan walikota dalam mensukseskan wajib belajar sembilan tahun.
- b. Untuk mengetahui kendala yang dihadapi dalam mencapai

implementasi program BPKMS tahun 2012 di kota Surakarta.

#### A. Tinjauan Tentang kebijakan BPKMS

##### Arti BPKMS

Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta yang selanjutnya disingkat BPKMS adalah dana bantuan pendidikan untuk penduduk kota Surakarta yang bersumber dari Anggaran Pendapatan dan belanja Daerah ( APBD ) Kota Surakarta. Untuk wajib belajar Sembilan Tahun menuju Wajib Belajar Dua belas tahun.

##### Tujuan BPKMS

Maksud dan tujuan penyelenggaraan BPKMS yaitu agar penduduk usia sekolah dan peserta didik dapat terlayani dan mengakses pendidikan berkualitas pada jenjang pendidikan dasar dan pendidikan menengah, baik negeri maupun swasta, mensukseskan program penuntasan Wajib belajar Pendidikan Dasar Sembilan Tahun menuju Wajib Belajar Pendidikan Dua belas tahun, Meningkatkan layanan dan mutu pendidikan dan memenuhi hak dasar masyarakat miskin dan tidak mampu dalam bidang pendidikan.



Munculnya suatu kebijakan atau program merupakan jawaban atas tuntutan masyarakat kepada pemerintah sehingga membutuhkan penyelesaian dengan baik dan merupakan tanggung jawab bersama antara pemerintah dan publik. Suatu kebijakan yang baik adalah kebijakan yang mampu diimplementasikan dengan baik, sesuai dengan apa yang menjadi tujuan dan sasaran kebijakan itu sendiri. Namun prinsip ini tidak berlaku mutlak karena kebijakan adalah suatu proses yang panjang dimulai dari identifikasi masalah, agenda setting, perumusan proposal kebijakan, legitimasi kebijakan, implementasi kebijakan, dan berujung pada evaluasi kebijakan.

Kebijakan dan program yang dibuat oleh pemerintah seharusnya adalah kebijakan dan program yang mampu untuk menyelesaikan masalah yang ada. Karena kebijakan dan program yang dibuat sudah pasti membutuhkan waktu yang lama serta dana yang tidak hanya sedikit. Oleh karena itu studi akan efektifitas ( tercapainya tujuan) suatu pelaksanaan kebijakan atau program pemerintah sangatlah perlu

untuk dilakukan untuk melihat sejauh mana dampak dari program atau kebijakan tersebut tercapai. Kajian efektivitas implementasi adalah penting untuk dilaksanakan, karena efektivitas merupakan kriteria dasar menilai suatu program tersebut mampu berjalan dengan baik atau tidak.

### **Implementasi kebijakan**

Implementasi berasal dari bahasa inggris yaitu *implement*. Mengimplementasikan berarti *to provide the means for carrying out* menyediakan sarana untuk melaksanakan sesuatu. Hakikat utama implementasi kebijakan adalah memahami apa yang seharusnya terjadi sesudah suatu program dinyatakan berlaku atau dirumuskan. Pemahaman tersebut mencakup usaha-usaha untuk mengadministrasikannya dan menimbulkan dampak nyata pada masyarakat atau kejadian-kejadian ( Mazmanian dan Sabatier dalam Widodo (2010: 87)

### **Faktor yang mempengaruhi Implementasi**

Faktor-faktor yang mempengaruhi keberhasilan atau kegagalan implementasi

kebijakan public model George  
Edward yaitu :

➤ **Komunikasi**

**(Communication)**

Komunikasi merupakan  
variable pertama yang  
paling mempengaruhi  
implementasi suatu  
kebijakan. Implementasi  
yang efektif terjadi apabila  
para pembuat keputusan  
sudah mengetahui apa yang  
akan mereka kerjakan.  
Pengetahuan atas apa yang  
akan mereka kerjakan dapat  
berjalan bila komunikasi  
berjalan dengan baik,  
sehingga setiap keputusan  
kebijakan dan peraturan  
implementasi harus  
ditranmisikan  
(dikomunikasikan) kepada  
bagian personalia yang  
tepat. Ada tiga indikator  
yang digunakan dalam  
mengukur keberhasilan  
variabel komunikasi, yaitu :

- a. Transmisi, penyaluran  
komunikasi yang baik  
akan dapat  
menghasilkan suatu  
implementasi yang  
baik pula. Seringkali  
yang terjadi dalam  
penyaluran  
komunikasi adalah  
adanya salah

pengertian ( miskomunikasi ), hal  
tersebut disebabkan  
karena komunikasi  
telah melalui beberapa  
tingkatan birokrasi  
sehingga apa yang  
diharapkan terditorsi  
ditengah jalan

- b. Kejelasan,  
Komunikasi yang  
diterima oleh para  
pelaksana kebijakan (*street-level-  
bureuacrats*) haruslah  
jelas dan tidak  
membingungkan ( tidak  
ambigu).  
Ketidak jelasan pesan  
tidak selalu  
menghalangi  
implementasi pada  
tataran tertentu, para  
pelaksana  
membutuhkan  
fleksibilitas dalam  
melaksanakan  
kebijakan. Tetapi pada  
tataran yang lain hal  
tersebut justru akan  
menyelewengkan  
tujuan yang hendak  
dicapai oleh kebijakan  
yang telah ditetapkan.
- c. Konsistensi,  
Pemerintah yang  
diberikan dalam



pelaksanaan suatu komunikasi haruslah konsisten dan jelas ( untuk diterapkan dan dijalankan ). Karena jika pemerintah yang diberikan sering berubah-berubah, maka dapat menimbulkan kebingungan bagi pelaksana di lapangan.

➤ **Sumberdaya**

Sumberdaya merupakan hal penting lainnya yang mempengaruhi implementasi suatu kebijakan. Indikator-indikator sumberdaya terdiri dari:

- a) Staf; kegagalan yang sering terjadi dalam implementasi kebijakan salah satunya adalah staf yang tidak memadai, mencukupi, ataupun tidak berkompeten dibidangnya.

Penambahan staf dan implementor saja tidak cukup, tetapi diperlukan pula kecukupan staf dengan keahlian dan kemampuan yang diperlukan (kompeten

dan kapabel) dalam mengimplementasikan kebijakan.

- b) Informasi; terdapat 2 bentuk informasi yaitu informasi yang berhubungan dengan cara melaksanakan kebijakan (implementor harus tahu apa yang harus mereka kerjakan saat diberi perintah melakukansuatu tindakan) dan informasi mengenai data kepatuhan dari para pelaksana terhadap peraturan dan regulasi pemerintah yang telah ditetapkan.
- c) Wewenang; merupakan otoritas atau legitimasi bagi para pelaksana dalam melaksanakan kebijakan yang ditetapkan secara politik . Apabila tidak ada wewenang maka kekuatan para implementator dimata public tidak terlegimitasi, sehingga dapat menggagalkan

- proses implementasi kebijakan.
- d) Fasilitas; fasilitas fisik juga merupakan factor penting dalam impkementasi kebijakan, selain staf yang mencukupi dan mengerti apa yang harus dilakukan, memiliki wewenang untuk melaksanakan tugasnya, tetapi tanpa adanya fasilitas pendukung (sarana dan prasarana) maka implementasi kebijakan tidak akan berhasil.

➤ **Disposisi**

Pelaksanaan suatu kebijakan public akan efektif bila para pelaksana tidak hanya harus mengetahui apa yang harus dilakukan tetapi harus memiliki kemampuan untuk melaksanakannya. Hal penting dalam disposisi:

- a. Pengangkatan birokrat; pemilihan dan pengangkatan personil pelaksana haruslah orang yang berdedikasi pada kebijakan yang ditetapkan.

- b. Insentif; dengan menambah keuntungan atau biaya tertentu mungkin akan menjadi faktor pendorong yang membuat para agen pelaksana kebijakan melaksanakan perintah dengan baik.

➤ **Struktur Birokrasi**

Kebijakan yang begitu kompleks menuntut adanya kerjasama banyak orang, ketika struktur birokrasi tidak kondusif pada kebijakan yang tersedia, maka hal ini akan menyebabkan sumber-sumber daya tidak efektif dan menghambat jalannya kebijakan. Birokrasi sebagai pelaksana sebuah kebijakan harus dapat mendukung kebijakan harus dapat mendukung kebijakan yang telah diputuskan secara politik dengan jalan melakukan koordinasi dengan baik.

**B. PROGRAM BANTUAN  
PENDIDIKAN  
MASYARAKAT KOTA  
SURAKARTA ( BPKMS )**

Program adalah kata, ekspresi, pernyataan atau kombinasi yang disusun dan dirangkai

menjadi satu kesatuan prosedur yang berupa urutan langkah untuk menyelesaikan masalah dan diimplementasikan. Pemerintah kota Surakarta dalam meningkatkan layanan BPMKS( Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta ) program ini mulai dilaksanakan tahun 2009. BPMKS ( Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta ) adalah dana bantuan pendidikan untuk penduduk Kota Surakarta yang bersumber dari Anggaran Pendapatan dan Belanja Daerah (APBD) Kota Surakarta. Bantuan ini diwujudkan dalam bentuk kartu sebagai kartu identitas keikutsertaan peserta didik dalam program BPMKS. Kartu ini pertama kali diluncurkan pada 8 April 2010. Adapun dasar hukum dari BPMKS tahun 2012 adalah Peraturan Walikota Surakarta Nomor: 11- A Tahun 2012 Tentang Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta (BPMKS). Siswa tingkat SD/SMP/SMA/SMK sederajat. Program BPMKS sebagaimana diatur dalam Perwali No: 11-A Tahun 2012, diselenggarakan berdasarkan azas

keterjangkauan layanan dan pemerataan akses pendidikan bagi seluruh penduduk Kota Surakarta. Program ini dimaksudkan agar penduduk usia sekolah dan peserta didik dapat terlayani dan mengakses pendidikan berkualitas pada jenjang pendidikan dasar dan pendidikan menengah, baik negeri dan swasta. Tujuan BPMKS adalah untuk :

- a) Mensukseskan program penuntasan wajib belajar pendidikan dasar
- b) Sembilan tahun menuju wajib belajar pendidikan dua belas tahun;
- c) Meningkatkan layanan dan mutu pendidikan;
- d) Memenuhi hak dasar masyarakat miskin di bidang pendidikan

BPMKS pada tahun 2012 tersebut terdiri dari beberapa jenis berdasarkan kartu yang dimiliki dan bantuan ini diperuntukkan bagi :

- Siswa Warga Kota Surakarta dari keluarga Mampu yang bersekolah di Kota Surakarta pada jenjang SD/MI, SMP/MTs Negeri/Swasta.
- Siswa Warga Kota Surakarta dari Keluarga Mampu yang bersekolah

di Kota Surakarta pada  
jenjang SDLB, SMPLB  
dan SMALB  
Negeri/Swasta

- Siswa warga Kota Surakarta dari keluarga tidak mampu yang bersekolah di Kota Surakarta jenjang <sup>30</sup>SD/MI/SDLB Negeri/Swasta, SMP/MTS/SMPLB Negeri/Swasta, SMA/MA/SMALB Negeri/swasta
- Siswa warga Kota Surakarta dari keluarga tidak mampu yang bersekolah pada sekolah PLUS jenjang SD, SMP dan SMK Kota Surakarta.
- Siswa warga Kota Surakarta yang tidak bersekolah, tetapi masih dalam usia sekolah jenjang SD, SMP dan SMK.

BPMKS dibagi menjadi 3 jenis kartu kategori yaitu silver, gold dan platinum

#### 1. Kartu BPMKS Silver

Kriteria Siswa yang dapat menerima :

- a. Siswa Warga Kota Surakarta dari keluarga Mampu yang bersekolah di Kota

Surakarta pada  
jenjang SD/MI,  
SMP/MTs Negeri .

- a) Siswa Warga Kota Surakarta dari Keluarga Mampu yang bersekolah di Kota Surakarta pada jenjang SDLB, SMPLB dan SMALB Negeri/Swasta.

#### 2. Kartu BPMKS Gold

Kriteria siswa yang dapat menerima :

Siswa warga kota Surakarta dari keluarga tidak mampu yang bersekolah di Kota <sup>30</sup>surakarta jenjang SD/MI/SDLB Negeri/Swasta, SMP/MTs/SMPLB Negeri/Swasta, SMA/MA/SMALB Negeri/Swasta.

#### 3. Kartu BPMKS Platinum

Kriteria Siswa yang dapat menerima :

- Siswa Warga Kota Surakarta dari keluarga yang tidak mampu yang bersekolah pada sekolah Plus jenjang SD, SMP, dan SMK Kota Surakarta.

- Siswa Warga Kota Surakarta yang tidak bersekolah, tetapi masih dalamusia sekolah jenjang SD,SMP. SMK serta yang akan melanjutkan ke Sekolah Plus.

Adapun besaran bantuan yang diberikan pada setiap tingkat sekolah berbeda – beda berdasarkan jenis kartu yang diberikan. Berikut adalah besaran bantuan BPMKS :

1) Besaran bantuan bagi peserta BPMKS dengan kartu Silver adalah

- Jenjang SD/MI Negeri Rp. 7000,- /Siswa/ bulan
- Jenjang SMP/MTS Negeri Rp.47.000,- /Siswa/bulan

2) Besaran bantuan bagi peserta BPMKS dengan kartu GOLD adalah

- Jenjang SD/MI Swasta Rp.34.500,- /Siswa/bulan

- Jenjang SDLB Negeri dan swasta Rp.34.500,- /Siswa/bulan
- Jenjang SMP/MTs Swasta Rp.68.000,- /Siswa/bulan
- Jenjang SMPLB Negeri Swasta Rp.68.000,- /Siswa/bulan
- Jenjang SMA/MA/SMK Negeri dan swasta Rp.57.500,- /Siswa/Bulan
- JenjangSMALB Negeri dan Swasta Rp.90.000,- /Siswa/Bulan

3. Besaran bantuan peserta BPMKS dengan kartu Platinum adalah

- a. Jenjang SD Negeri Rp.44.500,-/Siswa/Bulan
- b. Jenjang SMP Negeri Rp.97.000,- /Siswa/Bulan
- c. Jenjang SMA/SMK Negeri Rp.270.000,- /Siswa/Bulan

4. Untuk BOSP :

- a. jenjang SD/MI Rp.7.000,-/siswa/Bulan
- b. jenjang SMP/ MTs Rp. 47.000,-/siswa/Bulan

- c. jenjang SMA/SMK/MA  
Rp.190.000,-/siswa/Bulan
- 5. Untuk BP :
  - a. jenjang SD  
Rp.37.500,-/siswa/Bulan
  - b. jenjang SMP  
Rp.50.000,-/siswa/Bulan
  - c. jenjang SMA/SMK  
Rp.80.000,-/siswa/Bulan

### C. PROGRAM PENUNTASAN WAJIB BELAJAR PENDIDIKAN DASAR SEMBILAN TAHUN

<sup>27</sup>Wajib belajar merupakan salah satu program yang gencar digalakkan oleh Departemen Pendidikan dan kebudayaan. Program ini mewajibkan setiap warga Negara Indonesia untuk bersekolah selama 9 ( Sembilan )<sup>19</sup> tahun pada jenjang pendidikan dasar, yaitu dari tingkat kelas I Sekolah Dasar ( SD ) atau Madrasah Ibtidaiyah ( MI ) hingga kelas 9 Sekolah Menengah Pertama ( SMP ) atau Madrasah Tsanawiyah ( MTS ). Program Wajib belajar pendidikan 9 tahun merupakan perwujudan amanat pembukaan UUD 1945 dalam rangka mencerdaskan kehidupan bangsa serta pasal 31 UUD 1945 yang menyatakan (1)<sup>25</sup> Tiap –tiap warga Negara berhak mendapat

pengajaran dan (2) Pemerintah mengusahakan dan menyelenggarakan satu sitem pengajaran nasional yang diatur dengan undang – undang. Program wajib belajar 9 tahun yang merupakan amanah dari undang- undang No.20 tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional dimana pada Bab VIII pasal 34<sup>34</sup> berbunyi :

- 1) Setiap warga Negara yang berusia 6 tahun dapat mengikuti program wajib belajar.<sup>54</sup>
- 2) Pemerintah dan pemerintah daerah menjamin terselenggaranya wajib belajar minimal pada jenjang pendidikan dasar tanpa memunggut biaya.<sup>17</sup>
- 3) Wajib belajar merupakan tanggung jawab Negara yang diselenggarakan oleh lembaga pendidikan Pemerintah, pemerintah daerah, dan masyarakat.<sup>28</sup>
- 4) Ketentuan mengenai wajib belajar sebagaimana dimaksud pada ayat 1, ayat 2 dan ayat 3 diatur lebih lanjut dengan peraturan pemerintah ( Undang- undang Republik Indonesia No.20 Tahun 2003 tentang pendidikan nasional).<sup>51</sup>



Jadi jelas, untuk Wajib belajar 9 tahun diatur dalam Undang-Undang bertujuan untuk memenuhi hak asasi manusia di bidang pendidikan serta pemerataan akses pendidikan agar semua lapisan masyarakat dapat ikut berperan aktif dalam pembangunan bangsa.

#### **D. IMPLEMENTASI PROGRAM BPMKS TAHUN 2012 DALAM MENSUKSESKAN PROGRAM PENUNTASAN WAJIB BELAJAR PENDIDIKAN DASAR SEMBILAN TAHUN**

Efektifitas Implementasi Program BPMKS Tahun 2012 dalam Mensukseskan Program Penuntasan Wajib Belajar Pendidikan Dasar Sembilan Tahun adalah untuk mengetahui sejauh mana program BPMKS ini berjalan dengan melihat implementasi program BPMKS dan melihat ketercapaian tujuan sebagaimana telah ditetapkan dalam perwali No.11-A Tahun 2012 tentang BPMKS sehingga kita dapat mengetahui sudah cukup efektifkah program ini dalam menuntaskan masalah putus sekolah serta mengetahui hambatan- hambatan yang ada

dalam implementasi program BPMKS.

#### **E. METODE PENELITIAN**

##### **Lokasi Penelitian**

Penelitian ini dilakukan di Kota Surakarta, Melalui Dinas Pendidikan Pemuda dan Olah raga Kota Surakarta, dalam mengimplementasikan kebijakan terkait pembebas biaya sekolah melalui program BPMKS. Kota Surakarta dipilih karena Kota Surakarta merupakan kota yang saat ini dikenal sebagai kota yang pro rakyat miskin, sudah benar memperhatikan pendidikan pada seluruh masyarakatnya.

##### **Sifat Penelitian**

Dalam penelitian ini bersifat deskriptif yang menggunakan pendekatan kualitatif, yaitu dengan melakukan penelitian dengan menggambarkan dan memaparkan keadaan subyek penelitian dengan menggambarkan dan memaparkan keadaan subyek penelitian pada saat sekarang berdasarkan fakta yang tampak. Suatu Penelitian deskriptif, dimaksud untuk memberikan data yang seliti mungkin tentang manusia, keadaan atau gejala – gejala

lainnya. (Soerjono Soekanto :  
10)

### Jenis Data

#### 1) Data Primer

Data Primer diperoleh langsung dari sumber pertama, yakni perilaku warga masyarakat, melalui penelitian. Soerjono Soekanto ( 2008: 12) Data Primer yaitu data yang diperoleh dari hasil wawancara yang dilakukan penulis dengan responden agar penelitian mendapat hasil yang sebenarnya dari obyek yang diteliti. Dalam penelitian ini, data primernya berupa hasil wawancara.

#### 2) Data Sekunder

Data sekunder merupakan data yang tidak secara langsung diperoleh dari lokasi penelitian, tetapi diperoleh melalui studi kepustakaan, peraturan perundang-undangan. Data sekunder, antara lain, mencakup perundang-undangan dokumen-dokumen resmi, buku – buku, hasil- hasil penelitian yang terwujud laporan, buku harian, dan seterusnya. ( Soerjono Soekanto 2008 : 12)

### Sumber Data

#### a. Data Primer

Sumber data primer yaitu sumber data yang diperoleh secara langsung di lapangan, dalam hal ini adalah Kepala Dinas Dikpora Kota Surakarta Ka.bidang Pendidikan Dasar SD dan anak Usia Dini .Ka.bidang SMP, Ka. Bidang Sekolah menengah, Komite Sekolah, Wali murid penerima BPMKS .

#### b. Data Sekunder

Sumber data sekunder dalam penelitian ini merupakan data yang secara tidak langsung memberikan keterangan yang bersifat mendukung sumber data primer. Sumber data ini diperoleh dari kepustakaan berupa :

1. Bahan Hukum Primer  
UUD, Perundang – undangan, Peraturan Walikota
2. Bahan / Data sekunder  
Buku- buku yang ada hubungannya dengan Pendidikan dan Bantuan BPMKS.

#### Teknik Pengumpulan Data

Observasi

Observasi adalah kegiatan peninjauan yang dilakukan

dilokasi penelitian. Dengan pencatatan, pemotretan, dan perekaman tentang situasi dan kondisi serta peristiwa hukum di lokasi ( Abdulkadir Muhammad : 85 )

#### 10 Wawancara

Wawancara adalah proses Tanya jawab dalam penelitian yang berlangsung secara lisan dalam mana dua orang atau lebih bertatap muka mendengarkan secara langsung informasi-informasi atau keterangan-keterangan (Cholid narbuko & Abu Achmadi, 2004 : 83). Dalam penelitian ini teknik pengumpulan data primer disamping dengan Observasi juga menggunakan teknik wawancara lebih terarah dan sesuai dengan kemampuan penulis. Selain itu wawancara merupakan sarana terbaik untuk mengumpulkan data yang dibutuhkan.

Pengumpulan Data Sekunder

Studi Kepustakaan adalah pengkaji informasi tertulis mengenai hukum yang berasal dari berbagai sumber dan dipublikasikan

secara luas serta dibutuhkan dalam penelitian hukum normative ( Abdulkadir Muhammad 2004 : 85 ) Dalam Penelitian ini Teknik pengumpulan data yang digunakan dengan membaca, mengkaji serta mempelajari buku- buku, data – data dan bahan – bahan yang berkaitan dengan program BPMKS.

#### Teknik Analisis Data

13 Analisis data secara kualitatif adalah suatu cara penelitian yang menggunakan dan menghasilkan data deskriptif analisis, yaitu apa yang dinyatakan responden secara lisan maupun tertulis dan juga perilaku yang nyata diteliti dan dipelajari sebagai sesuatu yang utuh ( Soerjono Soekanto ; 1986;242 ). Teknik analisa data yang digunakan adalah tehnik dengan model analisis interaktif. Diawali dengan kesimpulan yang awalnya belum jelas, kemudian makin eksplisit berdasarkan landasan yang kuat.

#### F. HASIL DAN PEMBAHASAN

- Implementasi Kebijakan Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta untuk

### **Memperluas Akses Pendidikan Masyarakat Miskin**

Dalam implementasi kebijakan BPKMS yang dilakukan oleh Dinas Pendidikan, Pemuda, dan Olahraga (Dikpora) Kota Surakarta ini terdiri dari beberapa tahap yaitu penetapan penerima BPKMS, pengalokasian dana BPKMS, laporan pertanggungjawaban BPKMS. Dari semua tahapan tersebut telah berjalan dengan baik, terbukti dari sisi *Policy Conflict* dan juga *Ambiguity* yang terjadi sangat rendah mulai dari pihak Dikpora, sekolah-sekolah, masyarakat, dan Lembaga Swadaya Masyarakat (LSM), sehingga menurut Matland kebijakan ini dikategorikan sebagai kebijakan dengan model administratif karena memiliki tingkat *Policy Conflict* dan *Ambiguity* kebijakan yang sangat rendah. Dari segi efektifitasnya, kebijakan BPKMS ini juga sudah dikategorikan sebagai kebijakan yang efektif. Terbukti dari kelima sisi seperti yang telah

dikemukakan oleh Nugroho (2009, h. 650-652) yang terdiri dari tepat kebijakannya, tepat pelaksanaannya, tepat targetnya, tepat lingkungannya, dan tepat prosesnya. Dari sisi tepat kebijakannya, kebijakan BPKMS ini telah disusun sesuai dengan karakter masalahnya yaitu dengan memberikan bantuan pendidikan kepada masyarakat miskin. Dari sisi tepat pelaksanaannya juga sudah berjalan dengan baik, hal ini terbukti dari semua lembaga yang terkait yaitu Dikpora, sekolah-sekolah, masyarakat, dan LSM telah menjalankan fungsinya masing-masing dengan baik. Dari sisi tepat target, kebijakan ini telah menentukan target dengan tepat yaitu kepada masyarakat miskin di Kota Surakarta. Dari sisi tepat lingkungan, kebijakan ini sudah tepat lingkungannya, karena Kota Surakarta merupakan salah satu kota besar yang mempunyai kualitas pendidikan yang bagus. Dari sisi tepat prosesnya, kebijakan ini

telah di-laksanakan mulai dari penetapan penerima sampai monitoring penggunaan dananya pun sudah berjalan sesuai dengan peraturan yang ada.

➤ **Hasil Implementasi Kebijakan Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta untuk Memperluas Akses Pendidikan Masyarakat Miskin**

Dari sisi *Policy Conflict* yang terjadi dalam hasil implementasi Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta ini adalah antara Dikpora sebagai pelaksana kebijakan dan masyarakat sebagai objek kebijakan dan juga antara masyarakat dan masyarakat. Setelah peneliti melakukan penelitian ternyata tidak ada konflik yang terjadi antara Dinas Pendidikan Pemuda dan Olahraga dan masyarakat Kota Surakarta juga antara masyarakat sendiri mengenai hasil implementasi dari Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta. Hal ini disebabkan masyarakat dan Dikpora mengatakan bahwa

hasil dari implementasi memberikan dampak positif yaitu dapat membantu masyarakat miskin dalam memperoleh layanan pendidikan dari pemerintah. Kemudian dari tingkat ambigui-tasnya, pada hasil implementasi Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta. Potensi ambiguitas dapat saja timbul antara Dinas pendidikan pemuda dan olahraga Kota Surakarta dengan masyarakat sebagai penerima dana Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta atau objek dari <sup>37</sup>kebijakan Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta dalam menafsirkan <sup>37</sup>tujuan dilaksanakannya kebijakan Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta ambigui-tas tersebut tidak terjadi. Hal ini disebabkan Dikpora Kota Surakarta selaku sebagai lembaga pelaksana kebijakan Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta dan masyarakat sebagai objek kebijakan atau penerima dana Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta

sama-sama memahami dan mengerti tentang pengertian dan tujuan kebijakan Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta tersebut. Sehingga dapat disimpulkan bahwa *ambiguity policy* dalam hasil implementasi kebijakan sangat rendah. Sehingga dapat dikatakan bahwa kebijakan Bantuan Pendidikan Masyarakat Kota Surakarta ini dari segi hasil sudah memberikan dampak positif bagi masyarakat dalam memperoleh akses pendidikan. Menurut Matland, apabila suatu implementasi kebijakan mempunyai tingkat konflik yang rendah dan tingkat ambiguitas yang rendah juga, maka model yang tepat adalah menggunakan model menggunakan model *administrative*, dalam *model Administrative Implementation*.

➤ **IMPLEMENTASIPROGRAM BPKMS TAHUN 2013 DIKOTA SURAKARTA DALAM MENSUKSESKAN PROGRAM WAJIB**

**BELAJAR PENDIDIKAN DASAR SEMBILAN TAHUN.**

Efektifitas Implementasi Program BPKMS Tahun 2012 dalam Mensukseskan Program Penuntasan Wajib Belajar Pendidikan Dasar Sembilan Tahun adalah untuk mengetahui sejauh mana program BPKMS ini berjalan dengan melihat implementasi program BPKMS dan melihat ketercapaian tujuan sebagaimana telah ditetapkan dalam perwali No.11-A Tahun 2012 tentang BPKMS sehingga kita dapat mengetahui sudah cukup efektifkah program ini dalam menuntaskan masalah putus sekolah serta mengetahui hambatan-hambatan yang ada dalam implementasi program BPKMS.

➤ **Landasan BPKMS**

**a. Landasan Yuridis**

**1. UUD 1945 (amandemen)**

**Pasal 28 huruf b ayat (2)** “Setiap anak berhak atas keberlangsungan<sup>42</sup> hidup, tumbuh, dan berkembang serta berhak atas



perlindungan dari  
kekerasan dan  
diskriminasi”

**Pasal 28 huruf c ayat (1)** “ Setiap orang berhak mendapat dan memperoleh manfaat dari ilmu pengetahuan dan teknologi, seni dan budaya, demi meningkatkan kualitas hidupnya dan demi kesejahteraan umat manusia

**Pasal 28 huruf f** ”  
Setiap orang berhak untuk berkomunikasi dan memperoleh informasi untuk mengembangkan pribadi dan lingkungan sosialnya, serta berhak untuk mencari , memperoleh , memiliki , menyimpan, mengolah dan menyampaikan informasi dengan menggunakan segala jenis saluran yang tersedia”

**Pasal huruf i ayat (2)**  
“setiap orang berhak bebas dari pengakuan yang bersifat diskriminatif atas dasar apapun dan berhak

mendapatkan  
perlindungan terhadap  
perlakuan yang bersifat  
diskriminatif itu”

**Pasal 28 huruf j ayat (2)** “di dalam menjalankan hak dan kebebasannya, setiap orang wajib tunduk kepada pembatasan yang ditetapkan dengan undang-undang dengan maksud semata-mata untuk menjamin penghormatan atas hak dan kebebasan orang lain dan untuk memenuhi tuntutan yang adil sesuai dengan pertimbangan moral, nilai – nilai agama, keamanan dan ketertiban umum dalam suatu masyarakat demokratis.

**Pasal 31 ayat (1)** setiap warga Negara berhak mendapat pendidikan dasar dan pemerintah wajib membiayai”.

**Pasal 31 ayat (2)**  
Setiap warga Negara wajib mengikuti pendidikan dasar dan pemerintah wajib membiayainya”

<sup>52</sup>  
**2. UU No. 4 Tahun  
1979 tentang**

**kesejahteraan anak**

**Pasal 8** ‘Bantuan dan pelayanan yang bertujuan mewujudkan kesejahteraan anak menjadi hak setiap anak tanpa membedakan jenis kelamin, agama, pendirian politik dan kedudukan sosial.

**Pasal 11 ayat (2)** “Usaha kesejahteraan anak dilakukan oleh Pemerintah dan masyarakat”

<sup>26</sup>  
**UU No.39 Tahun 1999  
Tentang Hak Asasi  
manusia**

<sup>21</sup>  
**Pasal 11** “ setiap orang berhak atas pemenuhan kebutuhan dasarnya untuk tumbuh dan berkembang secara layak”

<sup>8</sup>  
**Pasal 12**” setiap orang berhak atas perlindungan bagi pengembangan pribadinya, untuk memperoleh pendidikan, mencerdaskan dirinya dan meningkatkan kualitas hidupnya agar menjadi manusia yang

beriman , bertaqwa, bertanggung jawab, berakhlak mulia, bahagia, dan sejahtera sesuai dengan hak asasi manusia’

<sup>33</sup>  
**Pasal 60** “ setiap anak berhak untuk memperoleh pendidikan dan pengajaran dalam rangka pengembangan pribadinya sesuai dengan minat, bakat dan kecerdasannya”

<sup>3</sup>  
**UU No.20 tahun 2003  
tentang sistem  
Pendidikan Nasional**

**Pasal 3**“ Pendidikan nasional berfungsi mengembangkan kemampuan dan membentuk watak serta peradaban bangsa yang bermartabat dalam rangka mencerdaskan kehidupan bangsa, bertujuan untuk berkembangnya potensi peserta didik agar menjadi manusia yang beriman dan bertaqwa kepada Tuhan yang Maha Esa, berakhlak mulia, sehat, berilmu, cakap kreatif, mandiri, dan menjadi warga Negara yang

demokratis serta  
bertanggung jawab.

**Pasal 5 ayat (1) “**  
Setiap warga Negara  
mempunyai hak yang  
sama untuk  
memperoleh pendidikan  
yang bermutu”

**UU No. 23 Tahun**  
**2002 tentang**  
**perlindungan anak**

**Pasal 48 “** Pemerintah  
Wajib  
menyelenggarakan  
pendidikan dasar  
minimal 9 Sembilan  
tahun untuk semua  
anak”

**Pasal 49 “** Negara  
,pemerintah, keluarga  
dan orang tua wajib  
memberikan  
kesempatan yang  
seluas- luasnya kepada  
anak untuk memperoleh  
pendidikan”

**Peraturan Pemerintah**  
**Republik Indonesia**  
**No.17 Tahun 2010**

**Pasal 1 (1)** Pengelolaan  
Pendidikan adalah  
pengaturan kewenangan  
dalam  
menyelenggarakan  
system pendidikan  
nasional oleh  
pemeintah, pemerintah

provinsi, pemerintah  
kabupaten/ kota,  
penyelenggara  
pendidikan yang  
didirikan masyarakat,  
dan satuan pendidikan  
agar proses pendidikan  
dapat berlangsung  
sesuai dengan tujuan  
pendidikan nasional.

**Peraturan Daerah**  
**Kota Surakarta No.4**  
**tahun 2010**

**Pasal 14 “** Setiap  
satuan pendidikan  
berhak memperoleh  
dana operasional dan  
batuan dana investasi  
serta pemeliharaan  
sarana dan prasarana  
pendidikan yang  
diselenggarakan oleh  
pemerintah daerah dan  
masyarakat.

**Pasal 16 “**Setiap  
peserta didik berhak  
untuk :

(c) mendapatkan  
bantuan fasilitas  
belajar, buku teks, bea  
siswa atau bantuan lain.

(d) mendapatkan biaya  
pendidikan dari  
pemerintah dan/atau  
pemerintah daerah bagi  
mereka yang orang

tuanya tidak mampu membiayai pendidikan Pasal 19<sup>3</sup> Pemerintah daerah berkewajiban untuk :

- (a) menjamin tersedianya dana guna terselenggaranya pendidikan
- (b) menjamin terselenggaranya pendidikan yang bermutu bagi setiap warga sesuai kewenangannya tanpa diskriminasi dan memperhatikan kesetaraan gender
- (c) menjamin terselenggaranya program wajib belajar secara berkelanjutan sesuai kewenangannya

➤ **KENDALA YANG DIHADAPI DALAM MENCAPAI EFEKTIFITAS IMPLEMENTASI PROGRAM BPKMS TAHUN 2013 DI KOTA SURAKARTA**  
Faktor yang mempengaruhi Implementasi Faktor-faktor yang mempengaruhi

keberhasilan atau kegagalan implementasi kebijakan public model George Edward yaitu :

➤ **Komunikasi (Communication)**

Komunikasi merupakan variable pertama yang paling mempengaruhi implementasi suatu kebijakan.

Implementasi yang efektif terjadi apabila para pembuat keputusan sudah mengetahui apa yang akan mereka kerjakan. Pengetahuan atas apa yang akan mereka kerjakan dapat berjalan bila komunikasi berjalan dengan baik, sehingga setiap keputusan kebijakan dan peraturan implementasi harus ditranmisikan (dikomunikasikan) kepada bagian personalia yang tepat. Ada tiga indikator yang menjadi kendala Efektifitas

Implementasi  
Program BPKMS  
keberhasilan, yaitu :

- a. Transmisi,  
penyaluran  
komunikasi  
yang baik akan  
dapat  
menghasilkan  
suatu  
implementasi  
yang baik pula.  
Seringkali  
yang terjadi  
dalam  
penyaluran  
komunikasi  
adalah adanya  
salah  
pengertian (   
miskomunikasi  
), hal tersebut  
disebabkan  
karena  
komunikasi  
telah melalui  
beberapa  
tingkatan  
birokrasi  
sehingga apa  
yang  
diharapkan  
terditorsi  
ditengah jalan
- b. Kejelasan,  
Komunikasi  
yang diterima

oleh para  
pelaksana  
kebijakan (   
*street-level-  
bureuacrats* )  
belum jelas  
dan masih  
membingungk  
an. Ketidak  
jelasan pesan  
namun tidak  
selalu  
menghalangi  
implementasi  
pada tataran  
tertentu, tetapi  
para pelaksana  
membutuhkan  
fleksibilitas  
dalam  
melaksanakan  
kebijakan.

- c. Konsistensi,  
Pemerintah  
yang diberikan  
dalam  
pelaksanaan  
suatu  
komunikasi  
masih perlu  
kejelasan (   
untuk  
diterapkan dan  
dijalankan ).  
Karena jika  
pemerintah  
yang diberikan

sering  
berubah-  
berubah, maka  
dapat  
menimbulkan  
kebingungan  
bagi pelaksana  
di lapangan.

➤ **Sumberdaya**

Sumberdaya merupakan hal penting lainnya yang mempengaruhi implementasi suatu kebijakan. Indikator-indicator sumberdaya terdiri dari:

- 1) Staf; <sup>12</sup>kegagalan yang sering terjadi dalam implementasi kebijakan salah satunya adalah staf yang tidak memadai, mencukupi, ataupun tidak berkompeten dibidangnya. Penambahan staf dan implementor saja tidak cukup, tetapi diperlukan pula kecukupan staf dengan

keahlian dan kemampuan yang diperlukan (kompeten dan kapabel) dalam mengimplementasikan kebijakan.

- 2) Informasi; terdapat 2 bentuk informasi yaitu informasi yang berhubungan dengan cara melaksanakan kebijakan (implementor harus tahu apa yang harus mereka kerjakan saat diberi perintah melakukansuatu tindakan) dan informasi mengenai data kepatuhan dari para pelaksana terhadap peraturan dan regulasi pemerintah yang telah ditetapkan.
- 3) Wewenang; merupakan <sup>18</sup>otoritas atau



legitimasi bagi para pelaksana dalam melaksanakan kebijakan yang ditetapkan secara politik .

Apabila tidak ada wewenang maka kekuatan para implementator dimata public tidak terlegimitasi, sehingga dapat menggagalkan proses implementasi kebijakan.

- 4) Fasilitas; fasilitas fisik juga merupakan factor penting dalam impkementasi kebijakan, selain staf yang mencukupi dan mengerti apa yang harus dilakukan, memiliki wewenang untuk melaksanakan tugasnya, tetapi

tanpa adanya fasilitas pendukung (sarana dan prasarana) maka implementasi kebijakan tidak akan berhasil.

➤ **Disposisi**

Pelaksanaan suatu kebijakan public akan efektif bila para pelaksana tidak hanya harus mengetahui apa yang harus dilakukan tetapi harus memiliki kemampuan untuk melaksanakannya.

Hal penting dalam disposisi:

- a. Pengangkatan birokrat; pemilihan dan pengangkatan personil pelaksana haruslah orang yang berdedikasi pada kebijakan yang ditetapkan.
- b. Insentif; dengan menambah keuntungan atau biaya

tertentu  
mungkin akan  
menjadi faktor  
pendorong yang  
membuat para  
agen pelaksana  
kebijakan  
melaksanakan  
perintah dengan  
baik.

- **Struktur Birokrasi**  
Kebijakan yang  
begitu kompleks  
menuntut adanya  
kerjasama banyak  
orang, ketika  
struktur birokrasi  
tidak kondusif pada  
kebijakan yang  
tersedia, maka hal  
ini akan  
menyebabkan  
sumber- sumber  
daya tidak efektif  
dan menghambat  
jalannya kebijakan.  
Birokrasi sebagai  
pelaksana sebuah  
kebijakan harus  
dapat mendukung  
kebijakan harus  
dapat mendukung  
kebijakan yang telah  
diputuskan secara  
politik dengan jalan  
melakukan

koordinasi dengan  
baik.

- **Faktor Pendukung dan  
Penghambat  
Implementasi  
Kebijakan Bantuan  
Pendidikan Masyarakat  
Kota Surakarta untuk  
Memperluas Akses  
Pendidikan Masyarakat  
Miskin**

Faktor pendukung dan  
penghambat sejatinya  
akan selalu ada dalam  
setiap imple-mentasi  
kebijakan tinggal  
bagaimana usaha para  
pelaksana kebijakan  
untuk dapat mengatur  
faktor pendukung dan  
penghambat  
implementasi itu menjadi  
sebuah dampak yang  
positif bagi implementasi  
kebijakan itu sendiri.  
Dari imple-mentasi  
kebijakan BPMKS di  
Kota Surakarta sendiri  
terdapat beberapa faktor  
pendukung dan  
penghambat. Faktor yang  
mendukung imple-  
mentasi kebijakan  
BPMKS antara lain:  
kondisi sumber daya  
manusia yang kompeten,

sarana dan prasarana yang lengkap, teknis pelaksanaan yang baik, dan tingginya motivasi dari lembaga pelaksana BPMKS. Sedangkan faktor peng-hambatnya antara lain: komunikasi antar semua lembaga yang berjalan kurang harmonis, kurang-nya alokasi waktu dalam pembuatan laporan pertanggungjawaban BPMKS, pencairan dana BPMKS yang terlambat, dan belum adanya Unit khusus yang menangani BPMKS

➤ **Kesimpulan**

Dari hasil pembahasan dapat ditarik kesimpulan bahwa implementasi kebijakan BPMKS mulai dari proses penetapan penerima dana BPMKS, pengalokasian dana, laporan pertanggungjawaban dana, dan monitoring penggunaan dana BPMKS sudah berjalan dengan baik dan sesuai dengan PERWALI Surakarta Nomor 11A Tahun 2012. Kemudian Dari pelaksanaan BPMKS ini juga sudah memberikan hasil

yang berdampak positif terhadap obyek kebijakan yaitu masyarakat Kota Surakarta selaku pe-nerima dana BPMKS. Faktor yang mendukung implementasi kebijakan BPMKS antara lain: kondisi sumber daya manusia yang kompeten, sarana dan prasarana yang lengkap, teknis pelaksanaan yang baik, dan tingginya motivasi dari lembaga pelaksana BPMKS. Sedangkan faktor penghambatnya antara lain: komunikasi antar semua lembaga terkait yang kurang harmonis, kurangnya alokasi waktu dalam pembuatan laporan pertanggungjawaban BPMKS, pencairan dana BPMKS yang terlambat, dan belum adanya Unit khusus yang menangani BPMKS.

➤ **Saran**

Pada implementasi kebijakan walikota : komunikasi antar semua lembaga terkait yang kurang harmonis, kurangnya alokasi waktu dalam pembuatan laporan pertanggungjawaban BPMKS, pencairan dana BPMKS yang terlambat, dan belum adanya Unit khusus yang menangani BPMKS sehingga diperlukan untuk pemahaman secara bersama demi kelangsung kinerja yang baik.

### DAFTAR PUSTAKA

- Soerjono Soekanto, 2008, *Pengantar Penelitian Hukum*, Universitas Indonesia ( UI-Pres).
- Abdulkadir Muhammad, 2004, *Hukum dan Penelitian Hukum*, Citra Aditya Bakti (Bandung )
- Miles, Mathew B dan A Michael Hiberman. 1992. *Analisa Data Kualitatif: Bahan Sumber Tentang Metode- metode baru*. Penerjemah Tjejeb Rohidi. UI Press : Jakarta.
- Molleng, Lexy J. 1999. *Metode Penelitian Kualitatif cetakan II*. Remaja Rosdakarya : Jakarta
- Darwin, Muhajir, 1993. *Implementasi kebijakan*. PPK .UGM: Yogyakarta
- Dwijowijoto, Riant n. 2003. *Kebijakan publik, formulasi. Implementasi data Evaluasi*. PT. Gramedia. Jakarta.
- Sutopo, HB. 1998, *Pengantar Metode Penelitian Kualitatif: dasar – dasar teori dan praktis*. Pusat Penelitian UNS. Surakarta
- M. Furqon Hidayatullah, *Pendidikan karakter: membangun peradaban bangsa*. YUMA PUSTAKA. Surakarta
- Samino, M.M, *Kepemimpinan Pendidikan*. FAIRUZ MEDIA. Duta Permata Ilmu. Surakarta
- Suyanto, Djuhad Hisyam, *Refleksi dan Reformasi Pendidikan di Indonesia memasuki milenium III*. ADICITA KARYA NUSA. Yogyakarta
- Perundang – undangan :**  
Undang – Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945  
Undang- undang No.23 Tahun 2002 tentang perlindungan anak  
Undang- Undang Nomor 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional  
Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 17 Tahun 2010 tentang pengelolaan dan penyelenggaraan pendidikan  
Peraturan daerah Kota Surakarta Nomor 4 Tahun 2010 tentang pendidikan  
Peraturan Walikota Surakarta No.11-A Tahun 2012 tentang BPMKS  
Keputusan Walikota No.420/3-a/1/2013 tentang sekolah Penerima Hibah BPMKS Tahun 2013  
Keputusan Walikota No.900/3-L/1/2013 tentang perubahan atas keputusan walikota No.420/3-A/1/2013 tentang Sekolah penerima hibah BPMKS tahun 2013

### Websites

- www.[Harian jogja](http://Harian.jogja) diakses tanggal 27/3/2013  
www.[Kebijakan george edward III](http://Kebijakan.george.edward.III). Arena kami diakses tanggal 4/11/2013

# ANALISIS KEBIJAKAN WALI KOTA DALAM PROGRAM BANTUAN PENDIDIKAN MASYARAKAT KOTA SURAKARTA (BPKMS) DI KOTA SURAKARTA

## ORIGINALITY REPORT

17%

SIMILARITY INDEX

0%

INTERNET SOURCES

16%

PUBLICATIONS

8%

STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

- 1 Submitted to Forum Komunikasi Perpustakaan Perguruan Tinggi Kristen Indonesia (FKPPTKI)  
Student Paper 1%
- 2 Edy Suprpto. "IMPLEMENTASI PENDIDIKAN KARAKTER BERBASIS LESSON STUDY PADA MATA KULIAH ANALISIS VEKTOR", Jurnal Edukasi Matematika dan Sains, 2016  
Publication 1%
- 3 Sulaiman Sulaiman, Era Prestoroika, Mujib Mujib. "DAMPAK PELAKSANAAN PROGRAM BANTUAN OPERASIONAL SEKOLAH (BOS) TERHADAP PARTISIPASI PENDIDIKAN", Jurnal Pendidikan PKN (Pancasila dan Kewarganegaraan), 2020  
Publication 1%
- 4 Fathan Ali Mubiina. "TELAAH KONSEPSI NEGARA HUKUM DAN DEMOKRASI DALAM 1%

## PEMBENTUKAN BLUE CONSTITUTION DI INDONESIA", SASI, 2020

Publication

---

5

Rokilah Rokilah. "Implikasi Kewarganegaraan Ganda bagi Warga Negara Indonesia", *Ajudikasi : Jurnal Ilmu Hukum*, 2018

Publication

---

1 %

6

Um Fajri Ramadanti, Willy Abdillah, Robinson Robinson. "PENGARUH PARTISIPASI PIMPINAN DAN IMPLEMENTASI STANDAR AKUNTANSI PEMERINTAHAN TERHADAP KINERJA KEUANGAN (Studi pada SKPD Provinsi Bengkulu)", *JURNAL FAIRNESS*, 2021

Publication

---

1 %

7

Asep Hidayat, Engkus Engkus, Nanang Suparman, Fajar Tri Sakti, Irma Irmaniar. "E-participation Melalui Implementasi Program Pesan Singkat Penduduk (Pesduk)", *Jurnal Penelitian Komunikasi*, 2018

Publication

---

1 %

8

Eka N.A.M Sihombing. "MENYOAL KETENTUAN USUL PINDAH PEGAWAI NEGERI SIPIL DI LINGKUNGAN PEMERINTAH DAERAH KABUPATEN NIAS BARAT (Questioning of Civil Servants Shift Appeal Provisions in Neighbourhood of Local Government of Nias Barat Regency)", *Jurnal Penelitian Hukum De Jure*, 2016

Publication

1 %



9

Inom Nasution, Handoko Handoko, Riswan Hadi, Rosida Hanum, Amar Tarmizi, Hamdan Hamdan. "Strategi Pengembangan Proyek Lembaga Pendidikan Islam di Madrasah Al-Jam'iyatul Washliyah Tembung", Journal on Education, 2023

Publication

1 %

10

Submitted to Sekolah Tinggi Pariwisata Bandung

Student Paper

1 %

11

Vita Rachmawati, Dodi Faedlulloh. "Dinamika Pelaksanaan Kebijakan Program Pelayanan Penyandang Masalah Kesejahteraan Sosial Anak Jalanan", Journal of Political Issues, 2021

Publication

<1 %

12

Submitted to poltekim

Student Paper

<1 %

13

Raden Mas Try Ananto Djoko Wicaksono. "Analisis Perbandingan Hukum Penanaman Modal Asing Antara Indonesia Dengan Vietnam (Tinjauan Dari Undang - Undang No. 25 Tahun 2007 Tentang Penanaman Modal dan Law No. 67/2014/QH13 On Investment)", Jurnal Al Azhar Indonesia Seri Ilmu Sosial, 2021

Publication

<1 %

14

Submitted to De LaSalle University - College of Saint Benilde

Student Paper

<1 %

15

Submitted to Trisakti University

Student Paper

<1 %

16

Ika Romika Mawaddati. "Metode Menghafal Al-Qur'an Di Pesantren Tahfidhul Qur'an Nahdlatut Thalabah Kesilir Wuluhan Jember", Education Journal : Journal Educational Research and Development, 2021

Publication

<1 %

17

Boby Segah, Kaharap Kaharap. "FUNGSI PENGAWASAN TERHADAP PENGGUNAAN DANA BANTUAN OPERATIONAL SEKOLAH (BOS)", Anterior Jurnal, 2022

Publication

<1 %

18

Diah Rusmala Dewi. "Analisis Siklus Kebijakan Sekolah Ramah Anak di MTSN 6 Sleman", MANAZHIM, 2020

Publication

<1 %

19

Arianah Arianah, Dwi Susanti, Effendi Effendi. "PENGARUH KONDISI SOSIAL EKONOMI ORANG TUA TERHADAP MOTIVASI SISWA MELANJUTKAN STUDI KE PERGURUAN TINGGI KELAS XII SMA MUHAMMADIYAH 2 KARANG TENGAH", UTILITY: Jurnal Ilmiah Pendidikan dan Ekonomi, 2019

Publication

<1 %

---

20 Choiri Choiri, Didik Hariyanto. "Implementasi Peraturan Bupati Sidoarjo Nomor 78 Tahun 2008 Tentang Pelimpahan Sebagian Kewenangan Bupati kepada Camat", JKMP (Jurnal Kebijakan dan Manajemen Publik), 2014  
Publication

<1 %

---

21 Cunduk Wasiati. "PARTISIPASI ORANG TUA TERHADAP PERLINDUNGAN ANAK SEBAGAI SUATU BENTUK PERLINDUNGAN HAK ASASI MANUSIA", Widya Pranata Hukum : Jurnal Kajian dan Penelitian Hukum, 2020  
Publication

<1 %

---

22 Submitted to Tabor College  
Student Paper

<1 %

---

23 Anju Parapat, Syaechurodji Syaechurodji. "SISTEM INFORMASI ABSENSI SISWA BERBASIS SMS GATEWAY DENGAN MENGGUNAKAN PHP PADA PROGRAM MONITORING ABSENSI PESERTA DIDIK", Journal of Innovation And Future Technology (IFTECH), 2020  
Publication

<1 %

---

24 Dhea Anisya Pasha, Bagdawansyah Alqadri, Dahlan Dahlan, Mohammad Mustari. "Pelaksanaan Program Sekolah Ramah Anak di SMPN 1 Gunungsari", MANAZHIM, 2022  
Publication

<1 %

---

25 Mokh Darsono. "PENERAPAN MODEL MIND MAPPING UNTUK MENINGKATKAN AKTIVITAS DAN HASIL BELAJAR IPA", PSEJ (Pancasakti Science Education Journal), 2016 <1 %  
Publication



---

26 Yul Ernis. "Perlindungan Hukum Atas Tanah Adat Kalimantan Tengah", Jurnal Penelitian Hukum De Jure, 2019 <1 %  
Publication

---

27 Submitted to Universiti Sains Malaysia <1 %  
Student Paper

---

28 Asep Solikin, Endang Sri Suyati, Fahrudin Arfianto. "Layanan Konseling Keterampilan Hidup dalam Program Pendidikan Lifeskills di Panti Sosial Bina Remaja dan Karya Wanita  Majar Tabela  Palangka Raya", PengabdianMu: Jurnal Ilmiah Pengabdian kepada Masyarakat, 2017 <1 %  
Publication

---

29 Novena Hasiani Tampubolon, Nuning Setyowati, Raden Kunto Adi. "Faktor-Faktor yang Memengaruhi Niat UMKM Kuliner dalam Pemanfaatan Layanan Go-Food di Surakarta", Jurnal Social Economic of Agriculture, 2021 <1 %  
Publication

---

30 Fathullah Fathullah. "Efektivitas Dana Bantuan Operasional Sekolah (BOS) dalam <1 %

Peningkatan Mutu Pendidikan pada MIN Lumpatan Kabupaten Musi Banyuasin", Tadbir : Jurnal Studi Manajemen Pendidikan, 2018

Publication

---

31

Lidia Febrianti, Rosyidi Hamzah, Febrina Andarina Zaharnika, Puti Mayang Seruni. "Perlindungan Hukum Terhadap Upah Pekerja Kontrak Di Tinjau Dari Undang-Undang Ketenagakerjaan Indonesia Dan Hukum Islam", Journal of Economic, Bussines and Accounting (COSTING), 2022

Publication

---

<1 %

32

Syahrul Ibad. "Hukum Administrasi Negara Dalam Upaya Penyelenggaraan Pemerintahan Yang Baik", HUKMY : Jurnal Hukum, 2021

Publication

---

<1 %

33

Rina Haslita, Rumzi Samin, Fitri Kurnianingsih, Okparizan Okparizan et al. "Implementasi Kebijakan pada Kesetaraan Gender dalam Bidang Pendidikan", Takzim : Jurnal Pengabdian Masyarakat, 2021

Publication

---

<1 %

34

Gelario Hanjam Da Costa. "OPTIMALISASI PENDIDIKAN KEAKSARAAN FUNGSIONAL DALAM PROGRAM PEMBERANTASAN BUTA AKSARA DI KANTOR DINAS PENDIDIKAN KEPEMUDAAN DAN OLAHRAGA KECAMATAN

<1 %

NOEMUTI KABUPATEN TIMOR TENGAH  
UTARA", Jurnal Poros Politik, 2021

Publication

---

35

Priani Wina, Novi Triana Habsari. "PERAN PEREMPUAN DAYAK KANAYATN DALAM TRADISI UPACARA NAIK DANGO (STUDI DI DESA PADANG PIO KECAMATAN BANYUKE HULU KABUPATEN LANDAK KALIMANTAN BARAT)", AGASTYA: JURNAL SEJARAH DAN PEMBELAJARANNYA, 2017

Publication

---

<1 %

36

Yuliani. "PENERAPAN MODEL FLEX BLENDED LEARNING PADA SISTEM PENDIDIKAN JARAK JAUH", Perspektif, 2021

Publication

---

<1 %

37

Agus Triono. "MEMENUHI KEADILAN BAGI MASYARAKAT DALAM KONTEKS PELAYANAN PENDIDIKAN (Studi Kasus Pungutan untuk Pendanaan Sekolah)", Pancasila and Law Review, 2021

Publication

---

<1 %

38

Hendrawan Augusta. "Perlindungan Data Pribadi Penerima Pinjaman Dalam Transaksi Pinjam Meminjam Uang Berbasis Teknologi Informasi (Peer to Peer Lending)", KRTHA BHAYANGKARA, 2020

Publication

---

<1 %

39

Rido Parulian Panjaitan. "Pelaksanaan Pengendalian Internal Bantuan Operasional Sekolah (BOS) melalui Pendekatan Fungsi Pengelolaan Keuangan Negara", JURNAL MANAJEMEN KEUANGAN PUBLIK, 2019

Publication

&lt;1 %

40

Rydho Bagus Pratama, Abraham Nurcahyo. "Kajian Sosioreligi Nilai-Nilai Upacara Aruh Baharin Dalam Masyarakat Dayak Meratus Halong Kabupaten Balangan Sebagai Sumber Pembelajaran Nilai Berbasis Multikultural", AGASTYA: JURNAL SEJARAH DAN PEMBELAJARANNYA, 2019

Publication

&lt;1 %

41

Andika Andika, Mulia Jaya. "Media sosial sebagai model tradisi bertandang baru di era digital", Jurnal Politik dan Pemerintahan Daerah, 2019

Publication

&lt;1 %

42

Ependi O. Majalah Keadilan, 2021

Publication

&lt;1 %

43

Rivaldo Paul Telussa. "PARTISIPASI MASYARAKAT DALAM PENYELENGGARAAN PENDIDIKAN PADA SEKOLAH MENENGAH PERTAMA NEGERI DI KECAMATAN SIRIMAU KOTA AMBON", PEDAGOGIKA: Jurnal Pedagogika dan Dinamika Pendidikan, 2019

Publication

&lt;1 %



44

Hermawan Purwo Sasmito, Muhammad Hanif. "Kehidupan Sosial Ekonomi Juru Pelihara Situs Cagar Budaya Di Madiun Tahun 2013", AGASTYA: JURNAL SEJARAH DAN PEMBELAJARANNYA, 2014

Publication

&lt;1 %

45

Nuraeni Nuraeni, Soraya Faradila. "PENGARUH SOSIAL EKONOMI TERHADAP MINAT PEMUDA DALAM BETERNAK SAPI POTONG DI DESA KALUKUANG KECAMATAN GALESONG KABUPATEN TAKALAR", Jurnal Agrisistem : Seri Sosek dan Penyuluhan, 2021

Publication

&lt;1 %

46

Sarah Mar'atusholihah. "EVALUASI KEBUTUHAN DAN KINERJA PELAYANAN ANGKUTAN UMUM PENUMPANG KOTA TASIKMALAYA", Inersia: Jurnal Teknik Sipil, 2020

Publication

&lt;1 %

47

Ainur Rosikin, Yudi Hartono. "Museum Benteng Van Den Bosch (Benteng Pendem) Di Kelurahan Pelem Kecamatan Ngawi Kabupaten Ngawi (Latar Belakang Sejarah, Nilai, Dan Potensinya Sebagai Sumber Belajar)", AGASTYA: JURNAL SEJARAH DAN PEMBELAJARANNYA, 2016

Publication

&lt;1 %

48

Atika Nurul Aini, Dodi Kurniawan, Belina Wahyu Cahyani, Oriza Septentika Andayani, Naila Fauziatun Nikmah. "Pusat Sumber Belajar Balai Multimedia dan Balai Tekkomdik", JIRA: Jurnal Inovasi dan Riset Akademik, 2021

Publication

---

<1 %

49

Fani Fadliyani, Yosep Farhan Dafik Sahal, Muhamad Aris Munawar. "Implementasi Bina Pribadi Islam (BPI) dalam Membina Akhlak Peserta Didik di Sekolah Dasar Inspiratif Al-Ilham Kota Banjar", Bestari | Jurnal Studi Pendidikan Islam, 2021

Publication

---

<1 %

50

Fatimah Assegaf. "Model Kepemimpinan Transformasional dan Kontribusinya terhadap Proses Decision Making dan Peningkatan Kinerja Guru di MA Ar-Ridlo Pekuncen Kabupaten Banyumas", Jurnal Kependidikan, 2020

Publication

---

<1 %

51

Muhammad Rian Subekti, Agusta Kurniati, Teodora Firda. "Analisis Minat Belajar Matematika Siswa Kelas IV SDN 25 Gurung Peningkah Kayan Hilir Tahun 2020/2021", J-PiMat : Jurnal Pendidikan Matematika, 2021

Publication

---

<1 %

52

Nilu Saadati. "Efisiensi Produktifitas Wakaf Tunai (Wakaf Uang) dalam Pemberdayaan Ekonomi di Indonesia", Muqtasid: Jurnal Ekonomi dan Perbankan Syariah, 2016

Publication

<1 %

53

Ulang Mangun Sosiawan. "PERSPEKTIF RESTORATIVE JUSTICE SEBAGAI WUJUD PERLINDUNGAN ANAK YANG BERHADAPAN DENGAN HUKUM (Perspective of Restorative Justice as a Children Protection Against The Law)", Jurnal Penelitian Hukum De Jure, 2017

Publication

<1 %

54

Agus Setio Widodo, Khaerudin, Fizar. "Pengaruh Kebijakan Sekolah Gratis Terhadap Peran Serta Orang Tua Dan Peningkatan Prestasi Sekolah di Kabupaten Pematang", Indonesian Governance Journal : Kajian Politik-Pemerintahan, 2020

Publication

<1 %

55

Fatiya Nuzuli Mufti, Sutama Sutama, Suyatmini Suyatmini. "Penanganan Konflik Berbasis Islami di Sekolah Dasar", Jurnal Basicedu, 2021

Publication

<1 %

56

Haryati Lakamisi. "Strategi pemasaran telur ayam di UD Satwa Tani Kota Ternate", Agrikan: Jurnal Ilmiah Agribisnis dan Perikanan, 2010

<1 %

57

Ronaldi Ronaldi, Supriyoko Supriyoko.  
"Manajemen Pembelajaran Alam Dalam  
Upaya Meningkatkan Kemandirian Peserta  
Didik", Media Manajemen Pendidikan, 2020

Publication

---

<1 %

---

Exclude quotes      Off

Exclude matches      Off

Exclude bibliography      On